

Civilisation et Culture.

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No:LTB-250-1

Le progrès stupéfiant que les nations civilisées de l'Occident ont pu réaliser ~~tant~~ depuis à peu près un siècle dans tous les départements surtout du domaine scientifique, et l'application très utile et très heureuse des certaines ^{les plus importantes} découvertes à l'industrie, constitue une ~~telle~~ conquête si brillante, si décisive du génie humain, ~~telle~~ que toute l'histoire de la civilisation n'a jamais rien vu de pareille. L'expansion des relations commerciales jusqu'aux coins les plus reculés ^{et les plus obscurs} du monde ~~et par conséquent~~, ^{ayant} inextricablement resserré de plus en plus ~~solidement~~ les liens de la solidarité internationale. Tout cela nous a donné une conception plus nette et plus compréhensive de la ^{nature} et de l'importance des intérêts communs dont l'harmonie supporte et maintient la paix et le déséquilibre favorise et occasionne la guerre.

Mais toutes ces relations de plus en plus fréquentes et de plus

Une question vitale de très grande importance me préoccupait
et obstinément
sérieusement depuis assez longtemps, de sorte que je ne pouvais
plus m'empêcher d'émettre une opinion personnelle sur la posi-
tion de cette question et sur la meilleure façon de l'envisager
pour pouvoir la résoudre à notre avantage. chose n'a de différences.
La difficulté inévitable sous ce rapport est que toute réforme s'attaque à pour des
C'est la question si impérieuse des réformes.
~~Q~~ Cette question pose toute des rapports indissolubles avec la civilisation et la culture
~~la question~~ de la Je suis heureux aujourd'hui, que le nom même
de cette revue (النقاوٰت), m'ait donné l'occasion favorable et
à mes honorables lecteurs
l'inspiration nécessaire pour ~~me dire~~ franchement ce que j'en
pense. Tout d'abord Voici les faits qui imposent à toutes les nations orientales sans exception,
la nécessité des réformes radicales: certaines

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No RTB-150-2

solidaires
en plus ~~resserrées~~ ces ont mis face à face l'Orient et l'Occident, et deux
si hétérogènes modes de civilisation se sont fatallement ~~entrechoqués~~, au grand
vieille détriment de la civilisation orientale qui avait pourtant son charme.

C'est le cas du pot de fer et du pot de terre de la fable de La Fontaine;

le pot de terre s'est cassé en plusieurs morceaux. Ce choc formidable très naturellement

a dû ébranler l'esprit si calme et si nonchalant de l'Orient, qui a ce n'est qu'après ce coup formidable, que nous, les peuples de l'Orient radicale acquis la conviction ferme que la nécessité de la réforme s'imposait nous avons acquis

rudement. Il fallait donc et à tout prix s'adapter à la civilisation moderne; adopter ses

principes, ses vues, sa manière de vivre, sa conception du monde et de la vie, s'approprier ses

moyens, sa méthode, et bénéficier des avantages incontestables que cette la

civilisation moderne - pleine de sève et de vie - procure et assure. Il fallait

- en un mot - sauver la situation ~~face~~ et l'améliorer d'abord ensuite pour pouvoir marcher ensemble avec le monde, afin de ne pas être asservi, avili ou complètement anéanti dans la lutte sans merci et sans vergogne de l'existence.

Telle est - en quelques mots - la conviction bien ferme qui obligea les

(3)

soi-disant réformateurs de l'Orient à démolir presque toutes les institutions ~~qui étaient~~ qui - jusqu'à nos jours ~~étaient~~ ^{justement} considérées comme les piliers inébranlables de la vieille civilisation. De là cette crise sociale et ~~cette~~ secousses ruineuses provoquées par des réformes politiques et ~~autres~~ administratives et autres. ~~Ça ressemble~~ On aurait bien raison de croire sociale à une terrible épilepsie ~~qui~~ ébranle le plus vaste continent du monde, qu'
~~de la Turquie~~ ^{Des} rives du Bosphore, jusqu'à la mer jaune nous ne voyons que des tiraillements ~~et~~ des musibles, des tressaillements et de soubresauts effrayants. Il en est de même partout dans le monde, ~~on a inventé~~ même un mot pour exprimer métaphoriquement ce désordre universel: on dit que nous sommes au point tournant de l'histoire), et je n'en doute guère. Le fait est que tout cela est évidemment l'effet d'un déséquilibre universel et une réforme radicale s'impose vraiment, à n'en plus douter. J'ai étudié et je continue ~~encore~~ (d'étudier avec le plus vif d'observer et) encore

intérêt, les principales réformes opérées ou entreprises dans certains pays du proche Orient. Je n'hésiterai pas à dire que la plupart de ces préétablies réformes sont plus destructives que constructives. Ce n'est nullement la bonne intention et le patriotisme incontestable des réformateurs qui ^{je suspecte} en est la cause, mais — il faut le dire franchement puisque c'est le moment le plus opportun! — c'est plutôt leur ignorance de la nature humaine et si elle ne les ignore pas elle les méprise certainement. (*) idées destructrices qu'il favorisent si avantageusement tier et leur dédaign des leçons que la philosophie de l'histoire pour-
Par exemple:
rait leur donner; & l'une des sources les plus inépuisables de malheurs et d'~~cause~~ de désordres, c'est que ^{bien des} nos réformateurs en orient confondent malheureusement la civilisation avec ce que ^{on} l'on est convenu d'appeler, nous appelons Culture. C'est pour éclaircir ce point de confusion ^{qui est difficile et qui} que je veux émettre une opinion qui n'est pas exclusivement ^{car les} miennne; ~~mais qui est tout aussi bien celle des plus grands~~

(*) Cependant les réformateurs auraient grand avantage, à tirer certaines idées discrétices, des leçons utiles que la philosophie de l'histoire peut généreusement donner à quiconque daigne la consulter. Mais la révolution n'a rien à faire avec la science et la philosophie. ~~Nous qui à vous rappeler la crème d'entre que lorsque~~ On doit se rappeler que lorsqu'en 1794 on avait guillotiné si inutilement l'illustre et l'innocent Lavoisier (le fondateur de la chimie), ses bourreaux avaient crié que la Révolution n'a pas besoin des savants; et c'est tout à fait vrai malheureusement!...

Je, je veux attirer l'attention sur un seul point pour faire voire à mes lecteurs, que l'une des principales sources de désastres et de désordres, est que bien des réformateurs en orient

(475)

avaient émis la même opinion
dans ses grands traits bien avant
penseurs modernes et contemporains / comme je vais le montrer

tout de suite.

~~C'est que la civilisation est tout à fait autre chose que la culture~~
~~qui est donc ce que nous appelons (civilisation ایجاد کردن) ?~~
~~que si il y ait des rapports intimes entre elles.~~
~~elles s'influencent mutuellement.~~

~~Il est donc alors, que la civilisation ایجاد کردن ?~~

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No RTB-250-

C'est un état social qui nous procure les moyens et les conditions nécessaires pour pouvoir vivre aussi confortablement que possible, et nous ~~garantit~~ assure ce confort par des institutions de plus en plus améliorées. Ainsi donc, une forme de gouvernement ~~qui~~ bien mieux adaptée aux conditions vitales d'une société donnée et capable de garantir beaucoup mieux les droits des individus qui la composent est une forme de civilisation relativement supérieure, comme une ~~quel~~ résidence moderne réalisant tout à fait confortable ~~et~~ hygiénique est réalisant toutes les conditions hygiéniques meilleures est — au point de vue civilisation — tout à fait supérieure.

à une lutte ou à une chaumiére; il en est de même pour un pont suspendu comparé à un tronc d'arbre jeté sur un torrent et ainsi de suite.

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
NORTB-250-2

Il est donc incontestable que la civilisation dépend des moyens matériels que l'homme — dans toutes les périodes successives de sa vie historique — peut se procurer de son entourage et se les asservir dans un but pratique, pour assurer le confort de la vie. Voilà pourquoi la forme de la civilisation dépend des moyens matériels que l'homme peut actuellement disposer pour atteindre ce but ^{suprême}. L'âge de pierre, l'âge de bronze, l'âge de fer en sont des exemples et des grandes étapes historiques. Pour notre humanité moderne la civilisation est le résultat heureux de l'application des découvertes scientifiques à l'industrie générale, toujours dans le but de confort.

(7)

Il n'en est pas de même pour la culture, qui est le résultat d'une éducation sociale bien des fois séculaire ~~et inconsciente~~ qui fait de l'homme à son tour un type moralement, spirituellement et artistiquement supérieur aux autres, et le rend capable d'une plus ~~bonne~~ noble conception du devoir envers l'humanité, d'une vue plus comprehensive ~~large et profonde de l'univers, d'un goût exquis et raffiné, d'une imagination créatrice qui sont les conditions essentielles du génie.~~ de la nature humaine et plus de tout progrès.

Un tel homme représente bien dignement et très justement les plus nobles qualités morales, les plus originales tendances artistiques et les plus grandes capacités spirituelle de la nation à laquelle il appartient.

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No: R7B-250-8

Ce qui fait, par exemple, de l'arabe ce qu'il est, c'est principalement sa culture, qui est l'expression des capacités latentes de sa race, comme les caractères ethnologiques de sa physionomie constituent son type physique si différent des autres.

une manière d'être

(8)

Il n'y a pas de doute que la culture ainsi comprise est tout à fait différente de ce que nous appelons civilisation, quoiqu'il y ait une influence réciproque reciproque soit indéniable de part et d'autre; il n'y a pas de doute que le degré de culture soit directement en rapport avec la conception religieuse, le développement de la philosophie, de la littérature et des beaux arts dans une nation, tandis que le degré de la civilisation dépend strictement ^{en rapport avec les} des conquêtes de la science appliquée à l'industrie. comme je l'ai déjà noté.

Ainsi une nation peut bien être très avancée dans la voie de la civilisation sans avoir une très haute culture. ~~et vice versa~~

Et le contraire est possible aussi.

Parmi les penseurs contemporains c'est H. S. Chamberlain qui a le plus sérieusement étudié - à ce que je sache! - cette question qui constitue l'objet de la philosophie de l'histoire.

TDVİSAM
Kütüphanesi Arşivi
No RTB-2508

Dans son ouvrage magistral sur (la genèse du XIX^e siècle)

ouvrage qui fit époque, (*) Chamberlain donne comme exemple

les Grecs anciens les Romains

à ce sujet Athènes et Rome. Il dit en effet :

TDVİSAM
Kütüphanesi Arşivi
NORTEL 250-9

(Il peut arriver qu'une civilisation qui atteint un degré

très élevé de développement soit associée à une culture rudi-

mentaire ; c'est le cas de Rome où la culture demeure mé-

diocre et manque absolument d'originalité, tandis la civilisation

fait notre admiration. Athènes présente l'exemple inverse.

Elle atteste (chez ses citoyens libres) une culture si haute qu'au-

près d'elle, les européens du 19^e siècle, et même du vingtième,

sont encore des barbares par bien des points - mais liéé à une

civilisation que nous pouvons considérer à bon droit comme vrai-

ment barbare relativement à la notre. Comparé à tous les autres phénomènes dont l'histoire nous rend témoins, l'hellenisme nous apparaît

(10)

comme une floraison surabondamment riche de l'esprit humain et la cause en est que sa culture tout entière repose sur une base artistique.) etc.

ce petit peuple de l'ancienne grèce, grâce à son brillant génie ethnique a imposé
Nous savons bien que cette culture ~~est celle~~ de l'europe
moderne ^{d'~~civilisée~~}. Nous savons aussi à toute
que les arabes ~~l'~~avaient ^{durant} assimilée ^{si merveilleusement} dans
la période la plus glorieuse de leur histoire.

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No RTB-250-10

chamberlain
L'auteur prétend même que ~~la culture~~ ce n'est pas la quantité des connaissances disparates et indigestes qui fait la culture, mais c'est cette merveilleuse capacité artistique, ce génie de compositeur et d'architecte qui organise en un tout harmonieux et significatif les éléments de la connaissance humaine ; et il s'écrie (à la page 1015 de son ouvrage) :

(Avec un savoir matériellement fort limité et une civilisation très médiocrement développée, l'Hindou aryen possède une culture qui escalade le ciel et dont la signification est éternelle, tandis

(11)

que le chinois n'en possède aucune malgré des connaissances de détails prodigieusement étendues, malgré une civilisation raffinée et febrilement active.) etc.

Et il conclut ainsi, après quelques phrases pour compléter ce qu'il vient de dire :

(Sans la Culture, sans cette aptitude de l'esprit à élaborer une conception du monde qui relie et qui éclaire tous les éléments de la vie, il n'y a pas de savoir proprement dit.)

Il n'y a pas de doute ; c'est entendu, et je dois m'arrêter ici pour ~~conclure à mon tour à cette~~ résumer en deux phrases les idées directrices que nos réformateurs devraient suivre — à mon humble avis — pour adopter la civilisation moderne et pour profiter d'une culture étrangère supérieure à la notre.

J'ai cependant à noter ici un point remarquable, sans vouloir m'en occuper. C'est que les considérations importantes que je viens de puiser à l'œuvre de Chamberlain, impliquent l'idée que certaines races sont exclusivement douées d'un génie créateur. Cette idée et bien d'autres encore que cet auteur vraiment érudit s'est efforcé de défendre, me paraissent complètement erronées et refutables. Je recommande en tout cas aux ~~qui~~ à la jeunesse intellectuelle Arabe la lecture attentive de cet ouvrage volumineux, qui a consacré à l'étude des arabes et des juifs quelques centaines de pages bien élaborées ; et je reviens à

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No 478-250-12

mon sujet pour tirer une conclusion nette de la thèse que je viens de défendre.

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No RTB-250-12

Il s'ensuit de toutes les considérations que j'ai émises personnellement ou rapportées de H. S. Chamberlain, que la civilisation - selon la définition que ~~je~~ ^{lui} ai donnée - est essentiellement une, et humaine mais diffère dans ses modalités par rapport aux périodes historiques et aux peuples qui la produisent. Chaque peuple géinal y appose le cachet de sa personnalité artistique. Comme le style arabe, ou gothique en architecture par exemple ! C'est par ce style tout à fait distinctif que chaque nation exerce ^{prouve} sur sa culture ^{l'} influence ^{que sa propre culture a pu exercer} pour ainsi dire, la civilisation et y apporte son goût artistique.

Il s'ensuit très clairement aussi que la civilisation est toujours progressive, elle se ~~renouvelle~~ ^{rajeunit} continuellement par des nouvelles découvertes pratiques ; elle ne peut donc pas être vieille, à moins qu'elle ne soit

morte, c'est - à dire figée et cristallisée en une forme immuable.

Nous devons donc accepter les avantages immenses de la nouvelle civilisation sans la moindre hésitation. Cette recommandation me paraît même inutile, puisque la ~~prospective~~ nécessite si impérieuse et l'avantage évident des moyens mieux adaptés aux exigences de la vie de l'économie nous oblige ~~et nous contraint~~ de l'accepter. Il est certainement impossible de continuer de nous éclairer avec une lampe à huile ou au pétrole, quand l'éclairage électrique est beaucoup moins cher, ~~plus~~ infiniment plus confortable et ~~tout du tout~~ tout à fait propre.

Il en est de même pour tout autre moyen de commodité dans la vie.

Pourrions-nous dire la même chose pour la culture ? Je crois que non !.. car la culture - comme je l'ai déjà dit - est le résultat d'une influence sociale réitérée depuis des siècles, et ses racines pénètrent bien profondément dans le passé, puisqu'elle se nourrit des conceptions philosophiques, des sentiments religieux et du goût artistique propres à une nation. Même

la langue et les mœurs ont leur part d'influence dans la formation de la Culture ; par conséquent la culture ne peut pas être une nouveauté comme la (mode). Voilà pourquoi aussi c'est une force conservatrice qui fait vivre la personnalité ethnique d'un peuple tant qu'il la respecte. Si l'arabe — qui depuis des siècles avait perdu son indépendance, — a pu si bien conserver sa personnalité ethnique, malgré les malheureuses péripeties de sa vie historique, il le doit à ses qualités de race, mais surtout à sa langue si parfaitement organisée, à ses mœurs millénaires, à sa riche et belle littérature à ses traditions glorieuses, bref, à sa culture ethnique. Il en est de même pour les grecs et les persans. Il faut remarquer aussi que ces trois nations vainquirent leurs vainqueurs par leurs cultures supérieures.

On pourrait justement m'objecter et dire que les relations internationales de nos jours sont si strictes et si ininterrompues qu'aucune nation

ne pourrait être à l'abri de l'influence de la culture étrangère. J'admets cette vérité, car elle est une évidence historique; mais quand même je crois avoir raison de recommander le procédé de l'évolution, et non pas des réformes brusques et maladroites. Il faudra laisser le temps pour qu'une culture étrangère évidemment supérieure puisse s'implanter dans un pays et être assimilée par la nation. Il ne faut pas oublier ce fait prouvé et approuvé par l'histoire qu'il n'y a rien de plus dissolvant de plus pernicieux pour une nation qui s'éveille, qu'une culture étrangère mal digérée et non-assimilée.

Que les réformateurs se souviennent toujours des ~~ces~~ considérations suivantes. C'est l'illustre philosophe Bacon, et le fameux écrivain Carlyle qui parlent:

(Il aurait été bon, si les hommes dans leurs innovations suivaient l'exemple du Temps lui-même, qui, en effet, fait beaucoup d'innovations, mais lentement et par degrés à peine perceptibles...)

(۲) او زو نه و مکر ر تجربه کر مله

مناقشه فردیه بخاطر تعبیلات هست و فکر برخی توجیه این عوامل و مقاصلان ماهیت تجربه دارد این نهاد
و مکر ر تجربه کر مله - بررسی *psychologique* (étude *psychologique*) یا حس و لذوق اجتماعی، بیانه اندیشه و لذوق غم
برخاطر تجربه ذهنیه نه کی *réaction* حصول گزه ببله چنان، آزمودن اصوات و نظرات - اولنه
کسریه بیاید. طبقی بر طبیعت ویرانی علاحدگان و جو و شرده حاصل اینه *réaction* برای سیاست
کی! ... و بوعالم عمل انتخابات اولدوغی ایجوانه بخیل لازم در و مقبولدر، ~~جهان~~ اصواتی را شنید

NO. ۱۰۶-۱۵۰-۱۵۶
Kütüphane Arsivi
TDV ISAM

12
MAY 1970
BİLGİ ARŞİVİ
BİLGİ ARŞİVİ

(16)

Il est bon aussi de ne pas essayer à faire des expériences dans l'état sans que il y ait que la nécessité soit urgente, ou l'utilité soit évidente; et il faut bien prendre garde que ce soit la réforme qui entraîne à sa suite, le changement que et non pas le désir de changement prétende à la réforme.)

(Il est curieux de voir - dit Carlyle - comment ~~on~~ quel- que chose de vermoulu peu ~~restes~~ longtemps ~~de~~ se conserver si vous ne le maniez pas rudement Ainsi les hommes n'aiment pas se défaire de leurs vieilles coutumes; et puis, après avoir vaincu l'indolence et l'inertie, ils s'aventurent dans des voies nouvelles... Oh furieux enthousiaste de changement! Prends garde!.. As-tu bien considéré tout le rôle que l'habitude joue en ^{notre} cette vie qui est ~~notre~~ actuelle ?!)

Je n'ai rien à ajouter à ces sages remarques.

J. Rizalevitch

TDV ISAM
Kütüphanesi Arşivi
No: RTZ-250416

ب) میثہ و مطہ: مقادیر ملکاہ یا نصف بالملوک اکھاہ یہ آخری نصیحہ
ایتمارم اخنہ.

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No E.TB-250-16b

محترم بله افندی

وظيفة نزكده قصو ایتدیکی مفترض و بوندله طولابی ده نزه فارسی جد مجموع، (النقاوه) نزه بفتحي و ایکنی منځی
فی الحقيقة بنده کزه اوقات معینه ده واصل او لوری محترم هله جیل صلیبا یله افندی نزه و مقاله هله همی کمال
سوفیتلل عربچه به ترجمه ایتمکده ابراز بو یور و غنی هسته و وایبات ایتدیکی مرتبه هنر و معرفته حقیقته هیرا نام، ترجمه
انتهی نقاوه تقدیر بودرو

اصلانه تمام ام اغور، فقط طلاقت لایه و بلاغت بیانه اعتبار بله شیرخز او کا قات قات خانقدر. رجا ایدرم
کنون برینه نه ده رسیم بر حسن منت ابله مر بوط بولو ز دغنى طرفده لطفاً تبلیغ بوریکن. مع مافینه کرله فامت
حالیکن ه که که بحیل حسیبا بان افندی به عصره اینکه ایسته و یکم بو تحفه مشکری جو ومه اوله تقدیم
دستیاه ایدعم. اونله ایجوبه بیان مجموع. فقط او نه دنبیه بیانه بیانه بیانه عائله خز افزار ترمه
بیانه قیزم ابله بولوک او غلوم آمریقا دره دره او را دره قادیم. آمریقا شاید بجزانه مانی و بجهانه
ناصل ضریخت الله اقتضادیه بیداره و پسره او لدو غنی بدار سکه. دیگر جو قولهات بیانه جزایر و دیگرمه
ا ستانه بولده قالد و دیده و دیده ستریح الاله مکمله رل. بر طرفده بوندان دره بیله او غذا شهدان
کلطفه ه طرفده الکوئن مکتو بله جواب حاضر لامقده کنده از ارجی تربیته لزومی قدر وقته او ایجوب
حالو که اسلامتیق Scholastique فلسفی حقنه و تصور حقنه و بیانه ناسن شریمهات اصولی بیان

حکیم کوک اسلامی ^ع فلسفی حقنه و تصوف حقنه و جو کوک مانند ناشی میریم، اصولی یعنی
خطا لری حقنه مفصل کتابدار حاصله متفوّله در ادبیات و بدبیات esthetic مسئلله از زندگان
دایرده کتابدار مازمه اهلزاده هم، هنر که بوم خوشباده حقنه ~~حقنه~~ ^{حقنه} بر سینه نوظار طویل است.
بو نظم بر پنهان رکورده قویقرا منظر رفی ایستوره و بعضی از خواهد را ایده میورم، ~~آن~~
شفا هی ایسته میورم، نسخه نی محافظت ایده بیانات ایجوانه یا زلطنه او طالعی به جمله ای ایزبورم
بوده بخ ایکوبه آن رکه بر سفله تکلیل ایده میورم، حکیم کوک شفا هی اول ^{ایکوبه} میوره زعفرانه ایزبورمی،
منک ایزبورمی نسخه عباره ایده میورم که بر فکر ایده بیله کن، کوره جاکانه که و قسم دار او لرد غنی ایجوانه او قویقرا
یا ایگنی بازه بیامش و مایباقتی ده شفا ها را وام انجشم، مع مایجه راه بختی بیلور قاری ایجوانه نا تمام ~~کل~~
او لرد غنی حلاله ^{کل} بر و ت امریقا به کلمه ای اون طیوا اش روبه هر که اونه غریب صاعدر.

پیشنهاد می‌کنند که این روزهای خوب را برای این اتفاق آماده نمایند و در این روزهای خوب از این اتفاق بخوبی پس از آن می‌توانند بازدید از این اتفاق را داشتند. این اتفاق را می‌توانند در هر چند روزی از این مدت انجام دادند.

Race et Culture.

Dans mon premier article (paru en date de 11 Moharram 1352 dans le 2^e Numéro d'Al-thakâfa), j'avais à peine effleuré une question d'actualité cuisante d'une importance capitale qui m'avait été si heureusement suggérée par le nom même de cette excellente Revue.

Mon premier article n'était qu'un signal donné pour attirer l'attention de la classe intellectuelle éveillée, sur toute une série de questions qui surgissent aussitôt qu'on se donne la peine d'étudier sérieusement la (Culture) pour pouvoir préciser les formes spécifiques qu'elle revêt selon l'âge et les circonstances historiques, l'ambiance sociale, le génie, le caractère et le goût ethniques. Chacune de ces questions principales couve à son tour des problèmes très embarrassants qui n'ont — à ce que je sache! — jamais été impartiallement étudiés et scientifiquement résolus jusqu'à nos jours; et cependant ces problèmes exigent impérieusement une solution quelconque quelque soit peu rationnel, par ce qu'ils ont une portée pratique de très grande envergure; voilà pourquoi le sentiment s'empêle.

L'étude de la Culture révèle en effet des relations inextricablement enchevêtrées, avec tout ce qui se rapporte à l'épanouissement de la vie spirituelle de l'homme (individuel et social) et par conséquent avec son génie ethnique, ses préférences esthétiques, ses prédispositions morales, ses conceptions philosophiques et religieuses et ses aspirations idéales etc.

يا وور مسو يكى

طا غلر دىدە آشۇمە

قا قال

قا آنە صىخما بوب دا ئاشە طا شۇمە

قا رفور طوتىلە جولە حىا و آشۇمە

رىنابىي اوج كونىدە آتە طولا شۇمە

ئەنە بىرىبەر ئەپىزندى

آرەكىز رە آزغىن لە كېيى كىدم
ھەرىشىتى رە دېرىن لە كېيى كىدم
پىنى بىلىم دېكەن ئەلە كېيى كىدم

مەتا مردە بى راھت ئايدوقول
أودوقول

رە ما تۇقىم ئولىدى ياتى طوبوول

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
Nö 10-260-14

مەكلە نىلدە
قىچىدە بىيان نىجىۋە نىلدە

(٤) رغب في معرفة ذاتها.

position morale, ses préférences esthétiques et ses aspirations idéales.

Quiconque Ceux qui ont consacré un certain temps de leur vie à l'étude
mais si captivante et
si ardue de ce problème intéressant, si captivante doivent savoir
que pour apprécier, à sa juste valeur, une culture quelconque, il est ~~nécessaire~~
~~qu'il est indispensable~~ de consulter la ^{la} philosophie, l'art, ^{et les principales} Religion ^{circumstances}, qui lui ont donné, son caractère ethnique et sa couleur local, pour ainsi dire,
mais ils savent aussi, qu'on ne pourrait pas négliger impunément de consulter l'avis de la mythologie et des superstitions ethniques qui sont capables de fournir des renseignements très utiles sur ce sujet scabreux.

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No RTB 250-18

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No E18-250-19

(2)
de l'anthropologie, de la craniologie, et que sais-je

(V) Dans mon premier article (paru dans le 2^e Numéro d'Al thakaf en date de 11 Moharram 1352) j'avais promis à mes honorables lecteurs de revenir sur le même sujet, qui m'avait été, alors, si heureusement inspiré par le nom même de cette intéressante Revue. J'avais pleine conscience, en effet, non seulement de l'importance, mais aussi de la difficulté de la tâche que je m'étais imposée ~~pour~~ pour pouvoir rendre un humble service à la jeunesse arabe si avide de connaissances utiles. La grande difficulté à traiter convenablement et tant soit peu scientifiquement la question de la Culture vient de ce que ce mot même de Culture couve une quantité de problèmes qui n'ont pas été — à ce que je sache! — bien nettement posés et définitivement résolus jusqu'à présent; et ce qui est pire encore, c'est que quelques uns de ces problèmes — dans l'état actuel de nos connaissances et de nos moyens — me paraissent être ^{d'investigation} insoudables et insolubles. Ceux qui comme moi, ont consacré beaucoup de temps et de bonne volonté à l'étude

(1)

١٤٣٦
١٤٦٠

٣٧٩
٢٤٤
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

١٣٧٦
٢٤٠
٥٦٨
٣٤.
٨.٨

Pretendu rapport entre la race et la Culture

TDV ISAM

Kütüphane Arşivi

No RTB 250-219

V12

Dans mon premier article (paru dans le 2^{em} Numéro d'Al-

thatkâfa en date de 11 Moharram 1352), j'avais à peine effleuré une d'actualité cuisante d'une question de la plus grande importance vitale, qui m'avait été si

heureusement suggérée par le nom même de cette intéressante revue.

~~Il était suffisant de dire que la question de culture~~
~~La question de Culture~~ J'avais donc, pleine conscience de la diffi-

culté de la tâche que je m'étais imposée pour rendre quelque service

à la jeunesse arabe si avide de connaissances utiles.

Voilà pourquoi, j'avais promis à mes honorables lecteurs de revenir

sur le même sujet, pour attirer leur attention sur un problème

vital qui naquit, tout naturellement pendant que les spécialistes

les plus compétents, discutaient avec acharnement la question si contro-

versée de (la Culture), C'est le ~~problème~~ le problème de dans ses rapports

avec (la Race). C'est le sujet même, sur lequel je veux attirer

PVY
777
1. V

1. 2. 3. 4. 5.
1. 2. 3. 4. 5.

PVY
1. 2. 3. 4. 5.

2731
731

314 présente des relations strictement enchevêtrées

Mon premier article n'était qu'un signal pour attirer l'attention sur une toute une série de questions qui surgissent lorsqu'on se donne la peine d'étudier sérieusement les ~~en~~ sources et les facteurs de la Culture et les formes ethniques spécifiques qu'elle revêt selon, les circonstances historiques, l'ambiance sociologique et l'influence l'expression du génie ethnique.

Chacune de ces questions couvre aussi des problèmes très embarrassant qui n'ont — à ce que je sache ! — jamais été scientifiquement résolus jusqu'à nos jours, quoiqu'ils exigeassent impérativement une solution quelconque tant soit peu rationnelle. Pour pouvoir Car ~~l'être~~ la Culture révèle des relations incatricablement enchevêtrées avec tout ce qui a rapport se rapporte à l'épanouissement de la vie spirituelle de l'homme (individuel et social), aussi bien qu'au génie créateur, son goût esthétique, sa personnalité morale et ses aspirations idéales.

TDVISAM
Kütüphanesi Arşivi
No RTE 250-21°

Dans mon premier article (paru dans le 2^e Numéro d'Al-Thakfa,
en date de 11 Moharram 1352)

J'avais promis à mes honorables lecteurs ~~de faire suivre~~
mon premier article de revenir sur le même sujet, qui m'avait été
~~tout au~~ ^{si} heureusement inspiré par le nom même de notre excellente ^{cette intéressante}
Revue als. J'avais pleine conscience, en effet, de l'importance de la
tâche que je m'étais imposée, pour rendre service à la jeunesse arabe
si avide de connaissances utiles. ~~Si opte au progrès.~~ Il est superfus

de dire que mon humble service ne pourra jamais et en aucun cas
dépasser les limites de mes forces, et les bornes de mes connaissances.

Et cependant
Ainsi donc, je reviens

Pour pouvoir exposer certaines considérations de quelque valeur
sur le sujet qui nous occupe,
il faudrait écrire des volumes; car la Culture a des rapports inextric

cablement enchevêtrés avec beaucoup de questions de première importance
celles qui sont nées de l'étude phi-
vitale pour l'humanité entière, telles que la Religion, ^{la physique de} l'art, ^{la philosophie de} la plato-

^{sophie}, ^{des} la mythologie, ^{des} superstitions ethniques, de l'ethnographie, de

(5) ~~à l'étude de cette question, savent par leur propre expérience, que la Culture révèle des rapports inextricablement enchevêtrés presque avec toutes les questions principales ayant une importance vitale pour l'humanité entière. Ils savent aussi que les spécialistes les plus compétents sont parfaitement en désaccord entre eux, et pour appuyer certains hypothèses hâtives et hasardées qui leur sont chères, sur des faits concrets, certains vont priver des arguments qu'ils croient incontestables dans les menus départs des sciences qui paraissent, de prime abord, n'avoir aucune relation avec la question de culture, telles que l'anthropologie, la craniologie, la mythologie, l'étude des superstitions ethniques, de la disposition géographique d'un pays, et que sais-je encore !... Ce que je sais pour l'avoir appris après mûres réflexions, c'est que n'importe quelle conclusion qu'on pourrait tirer de telles études produirait immédiatement une portée presque certaine.~~

pressenti et même (1) كيـلـيـجـيـ.

pour avoir été
comme un fait très
naturel et fort probable

J'avais prévu aussi approximativement que possible, la réaction intellectuelle que pourrait provoquer dans certains chez quelques uns de mes lecteurs, par ce que - faute de temps et d'espace ! — je n'avait fait qu'exposer simplement mais raisonnablement cette thèse sans me soucier de la défendre. Ce n'était même pas une thèse — à vrai dire — mais un signal pour attirer l'attention sur un grand nombre de questions et d'une portée incommensurable d'une importance vitale pour l'humanité entière. Chacune de ces questions couve des problèmes qui m'ont à ce que je sache, jamais été scientifiquement résolus jusqu'à nos jours, quoiqu'ils exigent impérativement une solution rationnelle. Pour pouvoir émettre certaines considérations de quelque valeur sur le sujet qui nous intéresse, il faudrait écrire des volumes, car la culture révèle des relations inextricablement enchevêtrées avec tout ce qui a rapport avec l'épanouissement de la vie spirituelle, de l'homme (individuel et social), aussi bien qu'avec sa dis-

① *İstiklal Caddesi 100, 34360 Beyoğlu / İstanbul*
Quand je lorsque le nom de cette excellente revue m'inspira
le sujet de mon premier article (paru ~~dans~~ dans le 2^e Numero
d'Al-Thakafa, en date de 11 Moharram 1352,) j'eus pleine conser-
vance de l'importance de la tâche que je m'étais imposée pour
rendre service ^{à la jeunesse arabe} si avide de connaissances utiles, si
apté au progrès. Il est superflu de dire que mon humble service ne
jamais en aucun cas ^{pourra} dépasser les limites de mes forces.

Je savais donc, dès l'abord,

426,5
3408
 $\frac{76}{4,76}$ 426,5
 $\frac{79}{79}$ 7758
200
2958

(C) l'attention de mes lecteurs aujourd'hui.

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No RTB-250-25

(1)

Race et Culture.

Dans mon premier article (paru en date de 11 Moharrem 1352 dans le 2^e Numéro d'Al-Thakâfa), j'avais à peine effleuré une question de toute première importance, une question d'actualité cuisante qui m'avait été si heureusement suggérée par le nom même de notre excellente Revue.

TDV İSAM
Kütüphanesi Arşivi
No: ETB 250-26

Mon premier article n'était qu'un signal donné pour attirer l'attention de la classe intellectuelle arabe sur toute une série de questions qui surgissent, tout naturellement, aussitôt qu'on se donne la peine de s'occuper de étudier sérieusement (la Culture), pour pouvoir au moins préciser les formes qu'elle revêt selon l'âge et les circonstances historiques; l'ambiance physique et sociale; le caractère, le tempérament, le génie et le goût ethniques. Chacune de ces questions principales couvre, à son tour, une foule de problèmes très

$$27 + \frac{3}{14} = 23$$

(2) Ces problèmes n'ont presque
embarassants. ~~et~~ n'ont — à ce que je sache! — jamais été tout
envisagés et à fait impartialement étudiés, scientifiquement traités et résolus
jusqu'à nos jours; et cependant ~~ces problèmes~~ ^{ils} exigent impérieuse-
ment une solution quelconque tant soit peu rationnelle, par ce
qu'ils ont une portée pratique et un intérêt vital de très grande
envergure. On est obligé de s'en occuper sérieusement, si l'on qu'ils se
présentent plus ou moins nettement à notre intelligence.
L'étude méthodique de la Culture révèle en effet des rela-
tions inextricablement enchevêtrées avec tous les facteurs et tous les
événements qui ont dû plus ou moins directement et plus ou moins
efficacement contribuer à l'épanouissement de la vie spirituelle de
l'homme (~~et~~ comme individu, ~~et~~ comme membre d'une société).
Par conséquent, l'étude poursuivie dans ce domaine si mal défini
et si arbitrairement limité, conduit l'investigateur — par la force
à des problèmes qu'il ne pourra aborder qu'à condition de se familiariser avec le
même de la logique des faits —, ~~et~~ génie ~~spécifique~~ ^{une} ^{consciemment} de la nation,
qui a produit cette Culture.

(3) L'investigateur doit donc il doit connaître et reconnaître complaire au son goût esthétique, ses vertues morales, ses conceptions du peuple qu'il étudie la Culture; connaître philosophiques, ses idées religieuses et ses aspirations idéales, etc. en un mot il doit entrer à ~~comme~~ de pourvoir dans ses vues. Avec tout cela il Or comment faut-il faire pour poursuivre cette étude avec la probité ne doit jamais oublier ou négliger le fait très important que la forme et le degré intellectuelle absolument requise pour arriver à dégager la vérité d'une Culture quelque ~~forme~~ est strictement en rapport avec la forme et le cachée sous le réseau de tant de phénomènes complexes où le sentiment degrés de la civilisation contemporaine qui est sinon la ^{vieille} source mais au moins le s'y mêle comme le facteur, le plus important?... Peut-on vraiment se bercer de cette Culture. Il doit ~~savoir~~ ^{par conséquent} nefaste qu'il faut ~~la~~ étudier une sonstraire totalement à l'influence aussi inconsciente qu'irrésistible de Culture dans son cadre historique ~~cela~~ c'est à-dire prendre en considération bien la sympathie ou de l'antipathie, tant qu'il s'agit d'évaluer jusqu'à l'étape de l'évolution sociale, dont la forme de la Culture en question n'en est que la témoin des choses (humaines, trop humaines) ^{des choses} dont l'ensemble harmonieux signification spirituelle.

— en un mot — en un mot Ce n'est qu'alors qu'il pourrait constituer ce que nous appelons (Culture)? ^{Belle est l'importante question de méthode à suivre!} Dans l'étude des sciences comprendre que comparer la Culture de l'Ancienne Egypte ou de la Chine avec exactes et dont à fait abstraites — comme les mathématiques — le sentiment de l'Europe contemporaine et émettre un jugement d'un ^{ans} la tâche est bien moins difficile point de vue tout à ment n'a rien à y voir, par ce que précisément les nombres et les faits modernes aboutiraient à des erreurs très regrettables.

mêmes abstraits n'ont aucun rapport immédiat avec nos intérêts matériels, notre fierté nationale, nos institutions ^{croyances sacrées, nos sacres}, notre histoire ^{passée ou présente} et notre ^{existences} sociale, nos habitudes séculaires cristallisées depuis longtemps,